

DIARIO DE PALMA.

MIÉRCOLES 21 DE JUNIO.

PRECIOS DE SUSCRIPCION.

PALMA..... 10 rs.
MAHON é IBIZA, franco.. 12 id.
Cada número suelto..... 1 sueldo.

Sale el sol á 4 h. 51 ms. y se pone á 7 h. 29 ms.
Sale la luna á 1 h. 56 ms. de la mad^a y se pone á 3 h. 56 ms. de la tarde.

Un reloj arreglado al tiempo medio debe señalar á medio dia
12 h. 1 ms.

PUNTOS DE SUSCRIPCION.

PALMA.... Librería de D. F. Guasp.
MAHON.... D. Matias Mascaró.
IBIZA..... D. Joaquin Cirer y Miramont.

Seccion política.

Constantinopla 30 de mayo.

Lo que mas preocupa la atencion de los hombres que intervienen en los negocios públicos en este país, sean nacionales ó extranjeros, es la triste situacion del Tesoro, que se encuentra ya completamente agotado. Las necesidades ordinarias del servicio hacian ya bastante crítica esta situacion, sin necesidad de que la guerra, con los enormes sacrificios que exige, diese mayores proporciones á la penuria que ya es alarmante en algunas provincias del imperio. Los recursos con que contaba el Erario han sufrido, ademas, una baja considerable, porque ni los principados danubianos remiten, como es natural, los cupos que están señalados en los tratados, ni se recibe un cuarto de la provincias insurreccionadas. En Bulgaria y en todo el resto del país ocupado por las tropas otomanas, lo poco que se puede recaudar pasa directamente á las cajas militares, y lo que se recoge apenas basta para pagar parte del importe de los víveres que consume el ejército. Si se añade á esto los escesos cometidos por los irregulares, los gravámenes que pesan sobre los habitantes y los adelantos que han hecho desde que eran inminentes las hostilidades, no es difícil reconocer la urgencia de que se tomen medidas mas eficaces, porque de otro modo la miseria producirá mas desgracias que todos los triunfos que puedan conseguir los rusos.

Si quieren las potencias occidentales que sean realmente provechosos los auxilios militares que prestan á este desgraciado país, es indispensable que se encarguen ademas de cubrir la diferencia que resulta entre los ingresos y los gastos, y por enorme que sea este sacrificio, que no lo dilaten, pues de otro modo no tardaria en sufrir el imperio que desean salvar los horrores de la anarquía, consecuencia infalible del abandono en que se tiene al ejército, de los desórdenes que háy que tolerar por no poderse aplicar el único remedio capaz de evitarlos, y del cansancio del país, que no tiene fuerzas suficientes para sobrellevar cargas tan pesadas.

Las operaciones militares en el Danubio van adquiriendo mayor gravedad desde hace algunos dias. Las dos partes beligerantes se muestran dispuestas á entrar en lucha formal. Tiempo era ya de que esto sucediera, porque si bien es cierto que no han sido grandes los progresos que los rusos han hecho hasta ahora, no obstante tienen muy es-

trechada la importantísima plaza de Silistria, que necesita ser socorrida pronto, pues su pérdida seria muy funesta para la causa del Sultan, y daria á sus enemigos una preponderancia incalculable. Por de pronto, consolidaria grandemente su base de operaciones, si entra en sus planes acometer la empresa de atacar la línea de los Balkanes; y si su proyecto no es otro que dar largas á la guerra para arruinar á Turquía y cansar á las naciones occidentales, habrán conseguido plenamente sus fines. La ocupacion de Silistria les haria dueños de la primera línea, la del Danubio, y aunque la de los Balkanes es mas fuerte, tambien es la última que los separaria de Constantinopla. Muchas son las consecuencias que resultarian de este hecho. Las poblaciones de Bulgaria quedarian sometidas á los rusos, sea por simpatías religiosas, sea por la fuerza, y si es cierto que tienen ya preparado el terreno para promover una insurreccion en Servia y Bosnia cuando convenga á sus planes ulteriores, se encontraria en posicion de consumir con elementos estraños el resto de vitalidad del imperio turco, y quizá, quizá, les proporcionaria esto mismo medios para el caso en que Austria, obligada por la necesidad de defender sus intereses lastimados, adopte, como es probable suceda, una actitud agresiva, para lo cual podria echar mano de las simpatías que profesa hácia Rusia la raza slava. Todas estas razones, y otras que no se me alcanzan, han debido influir en la determinacion, que con laudable actividad y energia están poniendo en práctica los gefes de las fuerzas coaligadas desde que se reunieron en conferencia en Varna, enviando á aquella plaza todas las tropas disponibles para que secunden el movimiento de Omer-Bajá, que, segun se dice aqui, tiene ánimo de arriesgar una batalla para obligar á los rusos á que levanten el sitio de Silistria. ¿Conseguirá su objeto? Mucho debe esperarse de la habilidad de este caudillo y del valor de su ejército; pero no basta esto, si tiene que luchar con fuerzas superiores, y el enemigo le espera en posiciones donde pueda servirse de la inmensa ventaja que le da su numerosa caballería; y que son dueños de escoger el terreno, nadie puede dudarle: conocida la intencion de Omer-Bajá de libertar á Silistria, el objeto actual de los rusos no puede ser otro que el de interrumpir este movimiento. Por desgracia el ejército aliado carece tambien de caballería; y aunque su incorporacion al de los turcos nivela las fuerzas respectivas no hay todavía equilibrio verdadero, por lo cual seria muy

aventurado prejuzgar el resultado de la batalla que se espera y que tanta influencia ha de ejercer en los acontecimientos futuros. Si saliesen mal de esta prueba los rusos, gravísimas serian tambien para ellos las consecuencias, porque entonces podria Omer-Bajá fácilmente arrojarlos á la otra parte del Danubio, reforzar su flanco izquierdo, que es el que ocupa la pequeña Valaquia, y aun acometer por aquella parte al enemigo con el grueso de sus tropas. Las escuadras, podrian, ademas, realizar el desembarco de 30 ó 40,000 hombres en Besarabia y verificando un movimiento atrevido obligar á los rusos á abandonar los principados, porque de otro modo es probable se encontrasen en la misma crítica situacion en que se vió Pedro el Grande en 1711, cuando batido y rodeado por los turcos, tuvo necesidad de que su mujer Catalina viniese á salvarle con su habilidad, segun unos, y sobornando al gran visir, segun otros.

No es de estrañar por lo tanto la impaciencia con que se espera el resultado de la batalla y del sitio de Silistria.

Diariamente pasan por el Bósforo sin detenerse, numerosos vapores cargados de tropas francesas con destino á Varna. Dentro de pocos dias se espera aqui una division de 12 mil hombres que salió de Galipolis y viene por tierra. Se asegura que tambien irá á Varna.

Otro hecho bastante grave ha ocurrido últimamente en Constantinopla. La Sublime Puerta ha pedido al patriarca griego que declarase que la Iglesia *ortodoxa* de Constantinopla es la primitiva, y que la de rusa no es mas que una rama de ella, en la cual se han verificado cambios en los dogmas y en las prácticas. El patriarca contestó que no se atrevia á tomar la iniciativa de semejante declaracion, porque podria suscitar muchas pasiones, y hasta producir un cisma. Mas aun parece que habiendo sido apremiado vivamente por el ministro de Negocios estrañeros, replicó que se hallaba dispuesto á presentar su dimision, pero no la quiso aceptar el ministro. Le manifestó, no obstante, que daria cuenta al Sultan de su determinacion. En este estado se halla el asunto; siguen dándose pasos sobre esto, y se espera que los promovedores de este imprudente conflicto renunciarán á su pretension; y será muy conveniente que asi suceda, porque bastantes cuidados tiene el gobierno otomano, sin necesidad de promover nuevas tempestades.

Las flotas aliadas continúan en Varna, Kavarna y Baltjik. Se prepara una expedicion destinada á bom-

bardear á Anapa, que es la única fortaleza que les queda á los rusos en la costa de Abasia. Se han mandado tambien armas y municiones á Asia, donde se encuentran ya oficiales europeos encargados de organizar el ejército. (E.)

ISLA DE CUBA.

Habana 12 de mayo.

Los alarmantes rumores que circularon á consecuencia del mensaje del presidente de los Estados-Unidos con motivo de la detencion del *Black Warrior* no cabe duda que ocasionó paralizacion en los negocios mercantiles, infundiendo el pánico, y la desconfianza; y de nuo y otra la carestía del dinero tal como desde mucho tiempo no se habia conocido. Pero la creacion de un banco de descuentos por el gobierno con el fondo de ochocientos mil pesos de los sobrantes del Tesoro, es un pensamiento feliz y ha venido á reanimar el espíritu público y á infundir el movimiento en las transacciones de la plaza. Es de esperar que, segun las noticias vayan adquiriendo carácter mas pacífico, vuelvan las cosas á su estado normal, dejándonos la situacion actual un recuerdo grato por la creacion del espresado banco.

El decreto de amnistía ha sido acogido perfectamente por el público. En Puerto Príncipe, por ejemplo, se dió música al gobernador, la cual recorrió las casas á cuyas familias pertenecia alguno de los amnistiados. Otro tanto hizo la oficialidad del ejército, y el comercio, habiéndose iluminado y colgado las casas espontáneamente durante la noche reinando la mayor animacion y alegría.

Parece que al fin se lleva á efecto con la mayor energia la represion del tráfico de negros de Africa. El cumplimiento de los tratados lo exige de este modo; pero la agricultura se resentirá muy pronto de la medida. El trabajo que aquellos prestan en los ingenios no pueden resistirlo en manera alguna los colonos blancos. El país, sin embargo, está siempre conforme á acatar todas aquellas disposiciones en que está interesado el honor nacional.

La cuestion monetaria es tan palpitante que es inevitable ya su resolucion. La ausencia de la plata ocasiona perjuicios de consideracion en las transacciones, recayendo principalmente el daño en las clases pobres y en las pequeñas industrias. La rebaja del valor de las onzas á diez y seis pesos en vez de los diez siete que hoy representan, como algunos han indicado, seria la ruina del comercio de la isla de Cuba y en un país donde se trafica tanto y se atrevian tan gruesas cantidades, la ausencia del oro en el mercado seria un mal mucho mas grave que el que se deplora. En mi concepto no queda otro medio sino que el gobierno autorice la acuñacion de moneda de plata provincial á fin de evitar su estraccion, atajando así la codicia de los especuladores de cambios que no se contentan con ménos hoy que con la exorbitante ganancia de cuatro pesetas por onza.

Ya se han dado los primeros pasos para la nueva organizacion de las milicias

